


Jornada de
reflexión

Políticos, funciona-
rios y sindicalistas

participaron el sábado pasado, en la
previa de la Semana Santa, de una jor-
nada de reflexión que tradicionalmente
organiza la Comisión de Justicia y Paz
de San Juan. El encuentro tuvo lugar

en la Casa de Emaus, ubicada en el de-
partamento 9 de Julio.
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Apuesta fuerte
al marketing
Comenzó a dictarse el Diplomado
de Extensión en Dirección de
Marketing, Estrategias y Tácticas
Competitivas destinadas a comer-
ciantes y público en general. Esta
iniciativa surge luego de escuchar
el pedido del sector sobre la nece-
sidad de la creación de esta he-
rramienta. En este contexto
también se realizó una Master-
class denominada Storytelling
como herramienta de Marketing a
cargo de Pablo Montemurro.
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Capacitaron en turismo
Más de 300 personas recibieron su certifi-

cado de Anfitrión Turístico para Semana
Santa. Los encuentros se realizaron en la

sala de conferencias del Museo Franklin
Rawson. El objetivo fue reforzar conceptos

referidos a recursos humanos de cara a una
de las semanas con mayor concurrencia tu-

rística.

Promoción de vinos
Integrantes de la Cámara de Bodegueros de
San Juan y de asesores publicitarios, elabora-
ron una campaña para promover los vinos san-
juaninos de alta gama, asociados a las
bondades naturales de los valles sanjuaninos
de procedencia de cada variedad. En este con-
texto, fueron recibidos por el gobernador Ser-
gio Uñac a quien le contaron sobre la iniciativa. 

Uñac en Pachón
El gobernador Sergio Uñac encabezó la

comitiva que recorrió las instalaciones del
proyecto El Pachón, donde corroboró el

cumplimiento de la disposición judicial que
obligó a Antofagasta Minerals a retirar una

escombrera depositada en suelo argen-
tino, al igual que materiales en desuso

producto de su actividad minera.
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Peces muertos
La Secretaría de Estado de Ambiente realizó los mo-
nitoreos tras la muerte de ejemplares de pejerrey. Se
determinó bajos niveles de oxígeno por la poca circu-
lación de agua, producto de la crisis hídrica. Luego
de esto Instalaron bombas de agua en el Dique San
Agustín para evitar la mortandad de peces.

Casas para 25 de Mayo
Se realizó la entrega de llaves de 72 viviendas en
un flamante barrio ubicado en 25 de Mayo. El acto
estuvo encabezado por el gobernador Sergio
Uñac y funcionarios departamentales. Asistieron
las familias beneficiadas que tuvieron la oportuni-
dad de conocer por dentro sus flamantes casas.

A 41 años de la Gesta de Malvinas
El pasado 2 de abril se conmemoraron 41 años

de la Gesta de Malvinas. El acto se realizó en la
Plaza España y estuvo encabezado por el go-

bernador Sergio Uñac. Participaron además, fa-
miliares de los caídos, y veteranos sanjuaninos.
Se llevó a cabo la tradicional ofrenda floral y se
dejó inaugurada la estatua en honor al Teniente

Silva.
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INICIO DE SESIONES ORDINARIAS

El mandatario rindió cuentas
del 2022 y adelantó lo que
hará este año. La fórmula
Orrego-Martín estuvo presente
el recinto. Gioja-Gramajo, los
grandes ausentes. En las
afueras se manifestaron
UOCRA, Virgen de Fátima y
organizaciones sociales.

C omo ocurre cada año por
mandato constitucional, el go-
bernador de la provincia, Ser-

gio Uñac, dirigió su discurso de
resumen de los hecho en el 2022 y lo
planificado para el 2023, iniciando las
sesiones ordinarias de la Cámara de
Diputados de la provincia. 

Este año tuvo algunas particularida-
des, como por ejemplo, fue el último
abrazo con el vicegobernador, Ro-
berto Gattoni, ya que Uñac pronunció
el último discurso de su segundo
mandato. También el mensaje se dio
en medio de la campaña política que
lo tiene como uno de los candidatos a
la gobernación. 

El mensaje estuvo dominado por un
alto grado de formalismo, sin frases
estridentes en lo político y casi sin
contenido electoral. El discurso estuvo
marcado por los números de su ges-
tión, especialmente en lo atinente a vi-
viendas y al orden de las cuentas
públicas.

El mandatario no desaprovechó la
ocasión e hizo referencia a la docen-
cia, definiendo que “esto no es una
lucha, estamos del mismo lado”.
Hizo alusión al reclamo docente ase-
gurando que ambas partes (gobierno
y docentes) están del mismo lado,
“del lado de la educación”.

Frases con números

l Luego de la crisis causada por el
COVID-19 el Producto Geográfico
Bruto de la Provincia creció un 5,9 %,
en el 2022, cifra superior a la media
nacional.

l La última cifra de desempleo del
INDEC según la cual la provincia tiene
un 2,9 %, una de las más bajas del
país.

l Según el Censo 2022, la población
de San Juan está compuesta por
818.234 habitantes, 20,1 % más que
en el 2010.

l Las viviendas particulares crecieron
el 61,6 %.

l En 2022, el 31 % del presupuesto
provincial se invirtió en obras.

l Se generó y se sostuvo más de 11
mil puestos de trabajo en la actividad
privada.

l Fueron 15.000 viviendas construi-
das y entregadas en los últimos siete

años.

l Hay 5.134 viviendas en ejecución,
a las que se suman las de la nueva
operatoria Sueño Cumplido, casi 1000
viviendas más.

l Se entregaron cinco hospitales,
este año se inauguran tres más en Já-
chal, Calingasta e Iglesia; y comenza-
rán su construcción siete hospitales
en: Angaco, San Martín, Los Berros,
Caucete, Valle Fértil, Ullum y Zonda.

l Se culminaron obras en 45 edificios
escolares en los 19 departamentos.

l Actualmente se han licitado y están
pronto a iniciar su etapa constructiva,
27 nuevos edificios que se sumarán a
los 37 que se encuentran en ejecu-
ción.

l Se comenzó la construcción de la
Red Provincial de Fibra Óptica, que
pondrá en funcionamiento más de
1500 kilómetros de fibra óptica oscura
atravesando todos los municipios.

Uñac mostró números y 
pidió no dar saltos al vacío

La apertura de sesiones se realizó el pasado lunes, con el tradicional
discurso anual del gobernador, previsto por ley.
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Las claves del ayuno intermitente

UÑAC MOSTRÓ NÚMEROS Y... 
Viene de página anterior

l El turismo de eventos y reuniones
hizo que desde 2016 a la fecha el incre-
mento de esta nueva forma de hacer tu-
rismo en San Juan fue de 846 %

l La Fiesta Nacional del Sol, que en
2023 cumplió 51 años de historia, ge-
neró empleo para 10.400 personas

l En el periodo 2015 – 2022, la Poli-
cía de San Juan pasó de 4034 efecti-
vos a contar con 5.974

l En los próximos días ingresarán
600 nuevos efectivos; esto quiere
decir que el plantel de policías ha cre-
cido el 62,9 % en 7 años

l San Juan tendrá 21 parques de
energía fotovoltaica, actualmente 18
plantas solares están en operación,
dos están en construcción y se firmó el
contrato para una más

l Hay obras de saneamiento en
plena ejecución en 10 departamentos
de la provincia, con un monto de inver-
sión de 24.000 millones de pesos

l Se aumentó un 10,56 % la cantidad
de hectáreas con riego por goteo en el
último año

l En Ciencia y Tecnología la tarea se
focaliza en el rol trascendente que la
investigación científica y los desarro-
llos tecnológicos tuvieron en los últi-
mos tiempos. Estas políticas ya
alcanzaron a 18.000 sanjuaninos y
sanjuaninas

l En infraestructura deportiva se tota-
lizaron 949 obras

l Se logró el financiamiento para la
construcción de 15 Centros de Desa-
rrollo Infantil. Hoy se encuentran en
construcción 9 de ellos, lo que permi-
tirá pasar de 1600 niños contenidos a
casi 2500

Anuncios

l Créditos a través de líneas banca-
rias y líneas no bancarias: $22.560 Mi-
llones.

l Inversión de $1.600 millones en
obras viales.

l Avanzar con las obras de conserva-
ción y repavimentación de la Ruta N
153, calle cinco, con una inversión de
casi $400 millones.

l Licitación de las obras para cerrar
un segundo anillo energético en 132

kV, con la construcción de líneas que
van desde Chimbas a Caucete.

l El próximo 7 de junio se inaugura el
Velódromo Vicente Alejo Chancay.

l Este 2023 abrirá sus puertas el
Museo de Paleontología para conver-
tirse en un verdadero faro de identidad
científica-territorial de proyección local
e internacional.

l El CISEM adquirirá nuevas y mo-
dernas cámaras domo de seguridad
llegando en el 2023 a 900 equipos de
monitoreo.

l Se aportarán $80 millones al EPSE
para el desarrollo tecnológico de uni-
dades de producción de energía a par-
tir de hidrógeno y a partir de
geotermia.

Las elecciones, 
presentes

S obre el cierre del discurso
anual, el gobernador pidió
“que este 14 de mayo sea

fundamentalmente un día democrá-
tico. Que los sanjuaninos podamos
elegir sin limitaciones. Que la con-
tienda este a la altura de este San
Juan”. 
Hubo un momento con un gesto que
no pasó desapercibido. Uñac mani-
festó que cada candidato con sus
ideas y sus antecedentes para que los
sanjuaninos podamos elegir realida-
des y “evitar saltos al vacío”.

En la bandeja del recinto hubo muchos funcionarios
que ahora también son candidatos. 

El mensaje estuvo dominado por un alto grado de formalismo, sin
frases estridentes en lo político y casi sin contenido electoral.
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El principal gremio tiene el 23 por
ciento de afiliados de los 22 mil
docentes del sistema. UDAP,
UDA y AMET concentran el 44
por ciento de educadores en sus
filas. UPCN supera a UDAP con
más de 5 mil afiliados. 

El principal Gremio docente,
UDAP, llega a elecciones que se
celebrarán el próximo 13 de

abril en una situación de tensión ex-
trema por el conflicto suscitado como
consecuencia de la no oficialización de
la única lista opositora que se presentó.
Esta postura de la junta electoral obligó
a recurrir al Ministerio de Trabajo de la
Nación, donde la Dirección Nacional de
Asociaciones Sindicales, luego de es-
cuchar a las partes, decidió que la lista
Verde Integración Docente, que lleva
a Patricia Quiroga como candidata a
secretaria General, sea oficializada.

La lista Celeste Sentir Docente, que
lleva para la reelección al actual se-
cretario General Luis Lucero, aceptó
participar con los dientes apretados,
aunque dejó en claro que el hecho de
aceptar no significa avalar la presunta
comisión del delito de falsificación de
firmas. Después de doce años, nueva-
mente dos listas disputarán el poder en
las urnas. 

La lista Celeste sacó una comunica-
ción expresando que “el 13 vamos a
elección, con la Lista Verde, con firmas

CRISIS DE REPRESENTATIVIDAD EN LOS GREMIOS DOCENTES

Solo 5 mil afiliados
deciden el futuro de UDAP

A principios de marzo, el Ministerio de Trabajo de la Nación con-
vocó al espacio liderado por Luis Lucero y a  la lista que encabezan
Patricia Quiroga y Silvia Pelletier, a una conciliación obligatoria. 

tos que hace el sector de autoconvoca-
dos a los gremios docentes es la falta
de representatividad. Según datos ofi-
ciales, hay 22 mil docentes en el sis-
tema, de los cuales 5 mil están
afiliados a UDAP; 3 mil a UDA y
1.600 a AMET, totalizando 9.600 los
sindicalizados, un 44 por ciento del
total de docentes del sistema.
Una desafiliación masiva lanzada el
año pasado, cuando empezaron las
primeras marchas docentes de auto-
convocados, produjo algunos proble-
mas en las estructuras sindicales,
especialmente en UDAP, donde el
fuete hoy son los jubilados que están
en el padrón. Como contracara, UPCN
tiene 23.500 afiliados, de los cuales
poco más de 5 mil son docentes.

falsas periciadas: indecente e in-do-
cente (valga el neologismo)”. Agregan
que “son los afiliados de UDAP quienes
finalmente pondrán las cosas en su
lugar el 13 de abril. Pero quede en claro
que nuestra participación y no impug-
nación a lo espurio de tal decisión, que
hace caso omiso a la existencia de fir-
mas falsas determinadas por perito, no
implica aceptar la existencia de delitos,
ni convalidar conductas inmorales, sino
confiar en la voluntad de los afiliados
que sabrán discernir entre lo debido y lo
indebido”.

La representatividad                             
en juego

Uno de los principales cuestionamien-

Uno de los principales cues-
tionamientos que hace el
sector de autoconvocados a
los gremios docentes es la
falta de representatividad.

Continúa en página siguiente
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-Al final podrán participar de las
elecciones en UDAP.
-Es así, fuimos al Ministerio de Tra-
bajo de la Nación y todas las irregula-
ridades que decía la Junta Electoral
que presentábamos las hemos sub-
sanado, llegó la resolución y lo cu-
rioso es que estamos festejando el
hecho de que nos dejen participar.

-¿Se ha corrido la fecha de las
elecciones?
-No, será el 13 abril nosotros pedía-
mos que corrieran ya que nos queda
muy poco tiempo, pero estamos en
carrera, nunca dejamos de trabajar.

-¿Dentro de la lista Verde está el
sector de autoconvocados?
-Sí, nuestra lista se llama Integración
Docente y está conformada por gente
que era de la lista Naranja, gente que

jamás estuvo en el gremio y algunos
que estuvieron en la Celeste, pero
no comparten con la actual conduc-
ción. Nosotros no coincidimos para

nada con el hecho de darle facul-
tad al secretariado de aceptar una
propuesta, sino que deben bajar a
las bases. 

PATRICIA QUIROGA – CANDIDATA A SECRETARIA GENERAL DE UDAP

“Hemos subsanado todas las
irregularidades que decía la Junta Electoral”

-¿Se va a judicializar la resolu-
ción  del Ministerio de Trabajo?
-En principio siempre existe una ac-
ción judicial de quien considera que
tiene un derecho.

-¿Cuál es su criterio, qué acon-
seja?
-Mi opinión jurídica es que cumpla
la resolución pero que haga una re-
serva porque entiendo que se han
producido delitos y se ha hecho

caso omiso. La Lista Verde debería
haber ofrecido una pericia sobre la
firma de Pelletier, se conformó con
que la persona les dijera que es
auténtica. Nadie es infalible. Hay
dos firmas falsas, no sabemos
quién cometió el delito, pero luego
Pelletier y la apoderada dicen que
es auténtica y acá podría ocurrir
que denuncie o inste la cuestión
penal porque hay que investigar
esos delitos y buscar esos autores.

DANIEL PERSICHELLA – ABOGADO JUNTA ELECTORAL UDAP

“Opino que se debe acatar lo
dispuesto por el Ministerio de Trabajo”
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Fue socio minoritario de Repsol.
Vendió los derechos a un fondo
buitre cuando se estatizó. Una
jueza de Nueva York falló con-
tra Argentina. Se estima que
deberemos pagar entre 8 mil y
15 mil millones de dólares. Las
sospechas sobre el dueño del
banco San Juan.

E l fallo de la jueza Loretta
Preska, en el que habilitó al
fondo de inversión Burford a

litigar contra la Argentina y a co-
brarse los derechos de los accio-
nistas que no fueron considerados
cuando se estatizó YPF, trajo preo-
cupación y también actualizó rumo-
res sobre quien o quienes podrían
estar integrando dicho fondo buitre.

En el centro de la escena aparecen
Cristina Kirchner, Axel Kicillof, Car-
los Zannini, secretario Legal y Téc-
nico en aquel entonces, y Angelina
Abbona, la procuradora del Tesoro
de ese momento.

La familia Eskenazi, dueña de los
bancos de Santa Cruz, San Juan,
Entre Ríos y Santa Fe, entre los
activos del Grupo Petersen, presi-
dido por Enrique Eskenazi, se en-
cuentran una constructora y una
explotación vitivinícola y olivar en
Cuyo, y otros negocios, era socia
en el 25% de YPF- junto con Rep-
sol eran sociedades españolas. 

Si hay alguien que sabe y mucho
de la historia de YPF y los Eske-
nazi, es el periodista Carlos Pagni,
quien en su última editorial apare-
cida en el diario La Nación tituló
YPF: pierde el país, ¿gana el kir-
chnerismo?, dejó entrever que es

probable que detrás del fondo bui-
tre esté la propia familia Eskenazi,
partiendo de la base de fuertes ru-
mores que hay en el ambiente. 

Según el editorial, un abogado
avisó a Zannini y a Kicillof que, si
estatizaban como lo hicieron, en-
frentarían demandas billonarias en
dólares; pero, sospechosamente,
ellos avanzaron igual. Cuando se
produjo la nacionalización de YPF,
en realidad se les dieron acciones a
firmas españolas, y detrás de ellas,
a sociedades australianas.

Esas están en convocatoria en Es-
paña y vendieron sus derechos
para litigar conta YPF y contra el
Estado nacional al fondo Burford.
Según el análisis realizado, cuando
se estatizó se ignoró lo que preveía
el estatuto en los relacionado
con  los derechos que tienen los ac-

¿Eskenazi está detrás de los fondos buitres
que quieren cobrar millones por YPF?

Viernes 7 de abril de 2023

Sebastián Eskenazi, CEO de YPF

cionistas para la transferencia de ac-
tivos. Ahora el fondo buitre quiere ser
resarcido dado que le compró los de-
rechos a los Eskenazi. El tema pasa
por saber cuánto la costará al país lo
que terminó siendo una fallida rena-
cionalización de YPF.

Es una cifra no establecida técnica-
mente. Dicen que puede ir de US$
8000 a 15.0000 millones. Hay técni-
cos que sostienen que, si se hace
bien el cálculo, puede ser muchísimo
menos. Tampoco Se sabe si no
están los Eskenazi detrás del
fondo Burford y si se quedarían
con el 30% de lo que cobraría ese
fondo. Una versión insistente en el
mercado afirma que tendrían accio-
nes de ese fondo.
Aparentemente se produjo una se-
cuencia de errores que, en principio,
solo favorecería a la familia Eske-
nazi.

UN FALLO QUE JAQUEA A LA ARGENTINA
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ten la información que fundamente
el caso a solicitud de la otra parte) y
que varios integrantes de la familia
presten declaración en el marco de
la causa. La decisión del juzgado
significó un aval a la estrategia de
YPF y la Procuración del Tesoro ar-
gentina, que a toda costa quieren
llevar a los Eskenazi a que mues-
tren sus cartas en el expediente.

La particularidad del avance de Es-
kenazi sobre YPF se dio por el
hecho de que compraron su por-
ción con préstamos de Repsol y
bancos que procuraban saldar
con las utilidades de la petrolera,
una estrategia considerada válida
por el gobierno de Cristina hasta
que se frustró.

En su momento, los Eskenazi radi-
caron Petersen Inversora y Peter-
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No considerar el estatuto en cuanto
a los requisitos para enajenar,
acuerdo, promovido por Kicillof, en-
tonces ministro de Economía, Ab-
bona, y Zannini, sostuvo
que Repsol renunciaba a los dere-
chos que tiene por la violación
del estatuto, era una forma de re-
conocer un derecho. 

Si el Estado admitía que Repsol
tenía derechos por la violación del
estatuto, los otros accionistas, los
Eskenazi o aquellos a los que les
vendan sus derechos, iban a pedir
lo mismo.

Mientras tanto, Axel Kicillof fogo-
neaba con tuits la decisión de la
presidenta Cristina Fernández. “Es-
tamos frente a un embestida bui-
tre. La derecha quiere volver a
privatizar YPF”, escribió. Posterior-
mente sostuvo que “La decisión de
Cristina de recuperar YPF es uno
de los hechos políticos más im-
portantes de las últimas déca-
das”.

La sospecha de la
jueza contra los Eskenazi

En diciembre de 2020, la jueza
federal estadounidense Lo-
retta Preska dio por hecho

que la familia Eskenazi, dueña del
Grupo Petersen y exaccionista mi-
noritaria de YPF, tiene un interés
económico detrás de la demanda
que lleva adelante el fondo angloes-
tadounidense Burford contra la pe-
trolera por miles de millones de
dólares. Según dejó asentado
Preska en el expediente, Burford y
Petersen coordinaron parte de la
estrategia legal y a ambos benefi-
ciaría la indemnización reclamada,
vinculada a la estatización de la em-
presa de gas y petróleo en 2012.

Este dato resultó crucial para que la
magistrada del distrito sur de Nueva
York rechazara la apelación de Bur-
ford para que los Eskenazi no sean
obligados a responder el “discovery”
(un proceso que implica que apor-

¿Eskenazi está detrás...

sen Energía en España, sin em-
pleados ni actividad, para el sólo
efecto de canalizar sus pagos a
Repsol por la compra de YPF.
Consumada la expropiación a Rep-
sol, Petersen reclamó que el Estado
argentino debía haber lanzado la
oferta de compra a los accionistas
minoritarios. Los sellos españoles
de los Eskenazi quebraron, Bur-
ford les compró los derechos de
litigar por US$15 millones en
2014 y llevó la demanda a los tri-
bunales de Estados Unidos, por-
que YPF cotiza en la Bolsa de
Nueva York. El Estado argentino ar-
gumentó —hasta ahora, sin éxito—
que la expropiación de la petrolera
fue un procedimiento establecido en
las leyes argentinas y que Repsol
cobró la indemnización correspon-
diente, por lo que no cabe la partici-
pación de tribunales extranjeros.

Enrique Eskenazi y Cristina Fernández de Kirchner, en una
imagen de archivo

Carlos Zannini
detrás de Cris-
tina Kirchner en
Casa Rosada
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EL 9 DE ABRIL LARGA OFICIALMENTE LA CAMPAÑA
Viernes 7 de abril de 2023

Los candidatos empiezan a 
acelerar a un mes de las elecciones

pañó a todos los candidatos a inten-
dentes que van en la subagrupación
Vamos San Juan. Paralelamente, al-
gunos de los candidatos desarrollaron
actividades complementarias, tal es el
caso de Carlos Munisaga.

El hoy secretario de Seguridad pre-
sentó el miércoles último el plan de
gobierno municipal. El programa fue
diagramado en 5 ejes: Ambiente, In-
fraestructura y Espacio Público; Go-
bierno e Innovación Tecnológica;
Prevención del Delito y las Violencias;
Desarrollo Económico; y Desarrollo
Humano Integral, Socio cultural – De-
portivo, acorde a lo que han planteado
los vecinos.

l Nancy Picón no se 
despega de la fórmula
La actual diputada provincial y candi-
data a la intendencia de Rivadavia por

la subagrupación Cambia San Juan,
participó en actividades relaciona-
das con la inauguración de obras en
el departamento Rivadavia. Una de
esas inauguraciones fue el Paseo
Dorrego, en la zona norte del depar-
tamento, donde estuvieron presen-
tes Marcelo Orrego y Fabián Martín.
También participó del acto de home-
naje a los héroes de Malvinas. 

l Uñac recorre departamentos
Con una agenda más que intensiva,
el candidato a gobernador, Sergio
Uñac, estuvo en Angaco, Albardón,

San Martín, Chimbas, Rawson, por citar
algunas de las múltiples actividades que
desarrolla. También cuenta con la activa
participación del candidato a vicegober-
nador, Cristian Andino, quien acompaña a
los candidatos a intendentes de los distin-
tos departamentos cuando el mandatario
debe cumplir con agenda de gobernador.
El discurso de apertura de sesiones ordi-
narias en la legislatura lo tuvo ocupado,
pero ahora empieza a intensificar activi-
dad de campaña.

l Gioja en el autito de Fabián
Tal como se anunció, el Fiat que Fabián
Gramajo presentó sigue devorando kiló-
metros en campaña. Con una fuerte pre-
sencia en departamentos populosos, la
fórmula de San Juan Vuelve trata de no
dejar espacio sin recorrer. Las caminatas
se han intensificado en los últimos días,
al igual que la presencia en medios de
comunicación. La actividad más impor-
tante que protagonizó la fórmula fue la de
asistir a la apertura de sesiones ordina-
rias en la legislatura. 

Caminatas, inauguración 
de locales, ronda por los
medios de comunicación y
fuerte presencia en las
redes sociales. Así se en-
cara la campaña provincial. 

E l próximo domingo 9 de abril
empieza la campaña formal-
mente, de acuerdo con los

plazos del decreto de convocatoria
a elecciones para el próximo 14 de
mayo. Por estas horas los frentes
políticos han terminado de ajustar las
observaciones hechas por el Tribunal
Electora Provincial, que en su mayoría
han estado en torno al lugar de residen-
cia de algunos candidatos, en especial
en los departamentos con los candida-
tos a concejales. En muchos casos figu-
raba un domicilio en el DNI pero la
residencia la tenían en el departamento
que pretenden representar. 

Pero la campaña, en la práctica, está en
marcha desde hace un par de sema-
nas: inauguración de locales, visitas a
departamentos, caminatas, ronde de
entrevistas por medios de comunicación
y una fuerte presencia en las redes so-
ciales, forman parte de la parafernalia
de campaña, aumentado por el hecho
de que impera una ley de lemas que
ofrece 6.271 candidatos a distintos car-
gos electivos. 

l Rawson, la madre de las batallas
En el departamento de mayor número
de habitantes y de electores, la fórmula
Uñac-Andino estuvo visitándolo y acom-

La fórmula Gioja-Gramajo junto a Daniela Rodríguez.Uñac, Andino y Munisaga visitando vecinos.

Marcelo Orrego y Fabián Martín es-
tuvieron en la apertura de sesiones

en la legislatura provincial
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Pepe Mujica: “Los seres humanos
no nacimos para trabajar”

Entonces se necesita una sociedad
muy inteligente, muy capacitada. Y la
plutocracia tendrá que entender que
ciertas maquinas van a tener que
pagar para mantenerla. Para mante-
ner a la gente. Porque la gente va a
vivir más y va a trabajar menos. Y
puede ser maravilloso para la espe-
cie humana, si los robots trabajan
para el confort de la humanidad.

¿Quién dijo que el hombre era un
animal trabajador? Aprendió a tra-
bajar por necesidad. 

Lo poco que se de los pueblos primi-
tivos, trabajaron lo menos que po-
dían. Dos horas. Aprendió por la
necesidad. 

Es irracional creer que el hombre
es trabajador. 

Pero es jodón. Le gusta divertirse, le
gusta tener distracciones, cultura,
todo lo demás. Eso sí, hasta los pri-
mitivos ya pintaban, ponían la mano.
Bueno, sería maravilloso que las ma-

quinas mantengan a los hombres. 

Pero a ver, hay que estar a la altura de
esa civilización.

¿Y que nos está pasando? Que la tec-
nología avanzo mucho más en valores
que nosotros y entonces esta humani-
dad se empieza a parecer como un
mono, un gorila con una ametralla-
dora. 

El teléfono no tiene la culpa, es mara-
villoso. Un muchacho anda con una
universidad en el bolsillo. Pero como el
muchacho no está a la altura de la tec-
nología lo usa para cualquier inmundi-
cia. 

Entonces la culpa no es de la tecno-
logía, es que como seres humanos
no hemos evolucionado tanto como
evoluciono la tecnología. Por eso
hay que pelear por automejorar la cali-
dad humana. Eso se llama cultura, co-
nocimiento y ejemplo. 

No me quiten la utopía   

P epe Mujica tiene una historia
de vida digna de una película,
guerrillero en su juventud, fue

herido, pasó quince años preso con
duras condiciones de detención y, con
la llegada de la democracia en Uru-
guay, lideró su fuerza política hasta lle-
gar a la presidencia en 2010. 

l   l   l

A sus 87 años, tiene una columna en
Deutsche Welle, el servicio informativo
alemán. Esta semana habló del
avance de la inteligencia artificial y el
trabajo. Un relato imperdible que se
traduce acá:

Estamos entrando en una época de
cambios fenomenal y hasta ahora el
capital era una cosa importantísima en
el desarrollo de los países. Pero de
aquí en más, la capacidad de inteli-
gencia en una sociedad empieza a
ser un factor decisivo.

Los latinoamericanos necesitamos
meter una fortuna en los que están na-
ciendo, en la cabeza, para que estén a
la altura del tiempo que se viene. Por-
que el mundo se va a ir dividiendo en,
como dice Harari, los irrelevantes y los
dueños del conocimiento del otro lado.
Si nos quedamos de brazos cruza-
dos no vamos a servir ni para que
nos exploten. Porque no nos precisan. 

¿Por qué? Porque esta es la revolu-
ción tecnológica. Los economistas
dicen: cada vez que ha habido un
avance tecnológico aparecen nuevas
fuentes de trabajos, pero ahora apare-
ció un fenómeno diferente, que va al
tejido nervioso. Esto es una revolución
de otra categoría. 

La agricultura del futuro va a ser unos
palos robotizados que van haciendo
agujeros y ponen la semilla con fertili-
zante y todo lo demás. No hay tracto-
res ni nada de lo que conocemos…
ni gente. 

https://www.dw.com/es/conciencia-sur-no-nacimos-para-trabajar/av-65172705


Viernes 7 de abril de 202314

Pasa a página siguiente

OPINIONES ENCONTRADAS

D esde hace algunos años, el
Museo Casa Natal de Do-
mingo Faustino Sarmiento, or-

ganiza distintas actividades para
atraer más gente al lugar. Una de
ellas es el “Ciclo de música en los jar-
dines del Museo”, que se realiza
desde 2018 y por el que ya pasaron
varios músicos locales, de distintos
estilos como jazz, folclore y hasta
rock. Sin embargo, fue la última edi-
ción de esta propuesta que se lleva a
cabo a partir de las 21 hasta las 23, la
que levantó la polvareda. Es que el
estilo musical al que se recurrió fue el
electrónico. 

l    l   l

Lo cierto es que el tema se puso en el
tapete cuando en las redes apareció
una publicación de una usuaria de
nombre Maira, en la que comentaba
que “es un total atropello a la cultura e
historia sanjuanina. No coincido con la
temática”. De ahí en más se armó la

polémica. 

l    l   l

Así, desde Accodepas (Asociación Civil
para la Conservación del Patrimonio
Sanjuanino) dijeron que debido a que
se trata de una casa de adobe y anti-
gua, las vibraciones de la música son
perjudiciales. Por su lado, Silvina Váz-
quez, que es la directora del Museo
Casa Natal de Sarmiento, aseguró que
no se trató de una “fiesta electrónica” y
que el volumen no estaba alto. 

l    l   l

De este modo, lo que parecía ser una
nueva propuesta para finalizar el mes
de marzo, se transformó en una polé-
mica. 

l    l   l

Días atrás, en las redes, la Casa
Natal, promocionó la actividad a la que
llamó “Desierto”, invitando al público a
disfrutar de música y visuales para co-
nectarse con la Casa de Sarmiento.
Luego de la actividad, publicaron,
como siempre lo hacen, las fotos del
encuentro. El ciclo de música que pu-
blicita siempre de la misma manera.
Pero tras la polémica, decidieron le-
vantarlas, para evitar que, según dije-
ron desde el Museo, se continuara
distorsionando la información.

l    l   l

Al respecto Silvina Vázquez, dio decla-
raciones para realizar su descargo, 

La fiesta en la Casa de Sarmiento
que terminó con escándalo

“Desierto” fue el nombre de la actividad que despertó polémica. Se trata de un ciclo
que se realiza desde el 2018. La puesta se hizo en el patio trasero.

Fue en el marco del “Ciclo de
música en los jardines del
Museo” que se viene reali-
zando desde 2018. Se hizo

viral y hay quienes opinan que
la música en volumen alto

puede dañar la estructura del
museo. Dicen que fue una

fiesta electrónica.
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Las claves del ayuno intermitente

LA FIESTA EN LA CASA DE SARMIENTO... 
Viene de página anterior

haciendo referencia a que se trató de
un evento cultural, una performance
con música, danza y visualizaciones
en las paredes, con impronta árabe,
que tiene que ver con las raíces de la
familia de Sarmiento. También, como
es costumbre en estas actividades,
hubo degustación de productos re-
gionales como bebidas, algo que
también suele ponerse en práctica
en algunas funciones del Teatro del
Bicentenario. Pero que no se trató de
una fiesta electrónica.

l    l   l

Los argumentos esgrimidos por Váz-
quez apuntan a que la Casa es un
espacio cultural abierto, dinámico y
flexible, y por eso recurren a puestas
en escena innovadoras, para que el
público que no es asiduo al lugar,
pueda acercarse.

l    l   l

Por su lado, el arquitecto Jorge Coci-
nero, de Accodepas, aseguró que “es
una casa de adobe, con techo de
barro y caña. Cualquier música, sin
importar el género, le afecta. Las
ondas sonoras, por mínimas que
sean, son perjudiciales”. Además
considera que las autoridades de la
Casa se están “desviando” del obje-
tivo que tiene el museo, ya que “es
para mostrar la vida y obra de Sar-
miento”. Ante estas declaraciones
Vázquez dijo que quienes organizan
las actividades en la Casa Natal de
Sarmiento son “profesionales serios”,
que trabajan allí desde hace años y
nunca harían nada para dañar la
casa. Lo llamativo es que, a pesar de
ser este un ciclo de música muy pu-
blicitado desde el Museo, y que se
realiza desde al menos hace 5 años,
antes no hubo quejas. 

l    l   l

Tras el alboroto, integrantes de Acco-
depas se reunieron con la directora y
también con el equipo que trabaja en
Casa de Sarmiento. Si bien no hubo
una postura unificada en cuanto a lo
que se considera una “actividad ade-
cuada dentro de la casa”, se compro-
metieron a continuar con el diálogo
en propuestas futuras.

E        
     

-¿Por qué tanta polémica con
esta última puesta de un ciclo
que ya tiene años?
-Estoy dando respuestas de algo
que no tiene sentido. Creo que
hay un trasfondo. Se ha tergiver-
sado algo que se hace en los mu-
seos del mundo, en patrimonios o
bienes culturales que le pertene-
cen a la humanidad. En estos si-
tios se realizan este tipo de
actividades. Porque se hacen cui-
dado, acá realizamos una tarea
consciente y responsable. Lo la-
mentable es que un hecho cultu-
ral, una performance, terminó
convirtiéndose en una “fiesta elec-
trónica”, y eso no es real.

-¿Se reunió con la gente de Ac-
codepas?
- Sí, los recibimos en la Casa.
Aclarar que cuando asumí, co-

menzamos a accionar con todo el
equipo de la Casa de Sarmiento.
Es por eso que en esa reunión es-
tuvieron todos. Accodepas pudo
escuchar las voces de quienes
vienen trabajando desde hace mu-
chos años en el museo, de ma-
nera amorosa y muy profesional.
Ellos son los que cuidan esta
casa. Pero con esta asociación te-
nemos miradas diferentes de lo
que implica un bien cultural. Por-
que a mí no me gusta hablar de
patrimonio. Los bienes pertenecen
a todos y entre todos los construi-
mos.

Pero hay posturas diferentes.
Cuando terminó la reunión los in-
vité a que recorrieran el Museo y
nos dieran su opinión, pero no se
quedaron. Se comprometieron a
venir en “otra oportunidad”. 

SILVINA VÁZQUEZ-DIRECTORA 
MUSEO CASA NATAL DE SARMIENTO

“Las actividades que organizamos
están responsablemente 

planificadas, acá se tergiversó todo”
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Viene de página anterior

-¿Cómo se trabaja en el Museo
en relación a estas actividades?

- Hay un equipo de profesionales
muy dedicado y que conoce el
tema. Dan su mejor esfuerzo con
alegría y cuidando este lugar que
para ellos también está ligado a
sus emociones, por lo que es im-
pensable organizar algo que lo
dañe. Yo salí a dar la cara porque
ese es mi rol. Pero defiendo a mi
equipo y respaldo por completo su
accionar.

Todas las actividades que organi-
zamos e invitamos a distintos pú-
blicos, están profesionalmente
planificadas.

-¿Pudieron abrir el abanico de
público?
-Llegamos a gente que antes era
impensada, personas que no cono-
cían la casa y ahora vienen y acce-
den además a la historia de
Sarmiento. Porque todo lo que ha-
cemos tiene su relación histórica.
Nada es azaroso.

-¿Cambió la Casa Natal en este
último tiempo?
-Desde hace un año y medio la
Casa dio un vuelco positivo. Se
están haciendo proyectos que
nunca se habían abordado. Se
logró que públicos no acostumbra-
dos, como toda la comunidad
huarpe, pudiera acceder a ella y
compartiéramos una hermosa acti-
vidad. Nos quedamos con eso, no
con las polémicas que no constru-
yen.

Porque además me gusta hablar
de ciudadanía culturas. Es el com-
partir respetuosamente, que logre-
mos que estos bienes históricos,
puedan seguir compartiéndose, no
a partir de cerrarlos. Confiando que
hay un público que quiere construir
y compartir estos eventos.

“Las actividades 
que organizamos...

LA FIESTA EN LA CASA DE SARMIENTO... 

“Fue por las redes sociales que nos
enteramos de la fiesta electrónica
que se hizo en la Casa Natal de
Sarmiento, donde se veía chicos
bailando. Y en las fotos que publica-
ron se veía bebidas alcohólicas en
horario nocturno.

No se si lo hacen para llamar la
atención o para atraer a ese grupo
etario. Estoy en desacuerdo con
cualquier tipo de actividad en la que
se use decibeles que alteran la
parte estructural de la casa.  

El Museo es una casa en la que
vivió un prócer. Por eso hay que
restringir las actividades que desa-
rrollamos. Si se altera la estructura
física de esa casa, entonces no se
puede hacer. Es una casa que no
es antisísmica. No es cualquier
casa, como el Museo Franklin Raw-
son que tiene un lugar adecuado
para realizar actividades con mú-
sica. No estamos cuidando el primer
monumento histórico que tiene San
Juan. Habría que reglamentar las

“Nos enteramos por
las redes sociales

que hubo una fiesta
electrónica en la

Casa de Sarmiento”

actividades a realizar para que
no cualquier propuesta sea vá-
lida.  Hablaremos con los legis-
ladores para ver qué hacer al
respecto. Aunque la ley de patri-
monio es clara. Pero habrá que
especificar las actividades. No
estoy en contra del estilo musi-
cal, estoy a favor de defender lo
poco que hay de patrimonio en
San Juan.

JORGE COCINERO - ACCODEPAS

E n 2021, en medio de la
asunción de Silvina Váz-
quez como directora de la

Casa, se desató otra polémica.
En esa oportunidad se colocó un
horno en el patio, parte de una
exposición nacional, la Bienal
Sur. Fue Accodepas también que
salió al cruce. En ese momento
Vázquez dijo que el horno fue sa-
cado de contexto, que “iban a co-
locar otros en el Teatro del
Bicentenario y en el Museo de la

Memoria Urbana” y que en tres
meses sería desmontado porque
era parte de un recorrido federal.

Los argumentos de Jorge Coci-
nero, en esa oportunidad, tuvie-
ron que ver con que la Casa
Natal de Sarmiento no es un
museo donde se producen expo-
siciones de forma permanente o
transitoria, sino que es nada más
y menos donde hay que mostrar
la obra del Maestro de América. 

La polémica del horno
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Fue en la sede del Rectorado. Se
trata del inicio de las celebracio-
nes que se realizarán durante
todo el 2023.

En el salón principal del Recto-
rado de la UNSJ, se realizó el
primer acto de los 50 años de la

universidad. En este marco, realizaron
distinciones a personalidades destaca-
das de todas las unidades académi-
cas.  

Los homenajeados tienen que ver con
variadas disciplinas científicas y a dife-
rentes épocas de la vida de esta uni-
versidad pública. 

Facultad de Ingeniería: Ing. Juan
Marcet; Ing. Veremundo Fernández;
Ing. Víctor Hugo Seminara; Dr. Ing.
Benjamín Kuchen; Dr. Ing. Tulio del
Bono

Facultad de Ciencias Exactas,
Físicas y Naturales: Astrónomo Car-
los Ulrrico Cesco; Dra. Patricia Alva-
rado; Mg. Ricardo Martínez; Dr.
Raymundo Quiles Forradellas; Prof.
Grisel Ortiz; Dr. William Sill.

Facultad de Filosofía, Humani-
dades y Artes: Luis “Polo” Suárez
Jofré (creador del escudo de la UNSJ);
Dr. Juan Mariel Erostarbe; Prof. Mar-
garita Ferrá de Bartol; Juan Argentino
Petrachini; Berta Kleingut de Abner;
Mg. Nelly María Filippa

Facultad de Ciencias Socia-
les: Lic. Eduardo Leonardelli; Abogada
Margarita Camus; Lic. Cristina López;
Mg. Laura Fanny Avila; Abogado Da-
niel Olivares Yapur; Prof. Carlos Fager;
Prof. Daniel “Chango” Illanes.

Facultad de Arquitectura, Urba-
nismo y Diseño:Arq. Juan Brugiavini;
Arq. Jaime Mateos; D.I.G Andres Asar-
chuck; Arq. Estela Carossia; Sra. Julia
Rocco; Arq. Virginia Rodríguez.

Escuela Universitaria de Cien-
cias de la Salud: Lic. Margarita Mal-
donado Rectorado: Esp. Lic. Mónica

La entrega de distinciones tuvo varios momentos emotivos.

La UNSJ festejó su medio
siglo con 50 distinciones

Viernes 7 de abril 2023
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L a Universidad Católica de
Cuyo tienen nuevas autorida-
des que asumieron el pasado

3 de abril. También lo hizo el directo-
rio, designado por el arzobispo Jorge
Lozano, en su condición de Gran
Canciller.
El acto académico comenzó con la
actuación del coro de esta universi-
dad y luego, las nuevas autoridades
realizaron los juramentos para un
nuevo período estatutario.

Mons. Lozano realizó los juramentos
al reelecto rector, Dr. Claudio Mar-
celo Larrea; a la vicerrectora acadé-
mica, Lic. María Laura Simonassi; al

vicerrector de Formación, Pbro. Dr.
José Juan García y a la vicerrectora
de la sede San Luis, Ab. Melina
Maluf Martínez. También tomó el ju-
ramento a las nuevas autoridades
del Directorio, Dra. Olga Silvia Be-
rrino, como presidente y al Cr. Anto-
nio Sánchez, como vicepresidente.

Seguidamente, el rector hizo lo pro-
pio con cada decano de las diferen-
tes facultades. Antes de concluir el
acto, el arzobispo, el rector y la pre-
sidente del Directorio entregaron
medallas recordatorias a las autori-
dades salientes en reconocimiento
a la gestión cumplida.

La Uccuyo tiene nuevas autoridades

Escuela de Comercio: Roberto
Basualdo

Colegio Central Universita-
rio: Prof. Esther Sánchez; Beatriz Gar-
cía de Huertas

Coca (recibió su hija Romina Reta);
Arq. Sebastián Villar; Julio Rodolfo Mi-
llán; Dr. Oscar Nasisi.

Escuela Industrial:Arq. Graciela
Esteybar de Araya

ÁMBITO EDUCATIVO
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complicar. La Gripe puede provocar
grandes afecciones sintomatológicas o
incluso la muerte. La Vacuna contra la
Gripe es una buena manera de minimi-
zar riesgos frente al virus y la posibilidad
de contagiar a otras personas.
Es importante tener en cuenta que el es-
pecialista podrá informar al paciente de
los diferentes tipos de vacunas que exis-
ten, además existen algunas concretas
para mayores de 65 años.

Oscar González
oscargonzalez77

@yahoo.com

CARTAS A EL NUEVO DIARIO
Usted puede hacernos llegar sus cartas de las siguientes formas:
Por fax: a los teléfonos 4212441 - 4213658 o 4215056.
Por e-mail a la dirección: elnuevodiario@sinectis.com.ar  /  info@nue-
vodiariosanjuan.com.ar

Personalmente en Santa Fe 236 (O) - Capital
Las cartas no deben exceder de las 20 líneas. El Nuevo Diario se
reserva el derecho de resumirlas. Aquellas que se refieran a per-
sonas en particular deben ser acompañadas por fotocopia del do-
cumento de identidad del remitente.
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La importancia de vacunarse contra la gripe

sus preferencias personales, pero reco-
ger y compostar, usar herramientas ma-
nuales, aspiradoras eléctricas y utilizar
las hojas como mulch, son opciones se-
guras y respetuosas con el medio am-
biente. 

Ernesto Bravo
Ernestoramirobravo

@hotmail.com

Sr. Director:
Llega la época otoñal y las hojas de los
árboles comienzan a tapizar el suelo.
Con esta postal, aparecen quienes quie-
ren deshacerse de ellas y recurren a al-
gunas prácticas que no son amigables
con el medio ambiente, y que también
son acciones que pueden multarse.
Así es que es importante tener en cuenta
que quemar hojas de árboles puede ser
perjudicial para el ambiente por varias ra-
zones: Emisiones de dióxido de carbono:
Cuando se queman hojas de árboles, se
libera dióxido de carbono y otros gases
de efecto invernadero en la atmósfera.
Estos gases pueden contribuir al cambio
climático y al calentamiento global.
En cuanto a la contaminación del aire. La
quema de hojas de árboles también
puede emitir partículas finas y otros con-
taminantes en el aire, lo que puede cau-
sar problemas respiratorios y de salud en
las personas expuestas.
Por otro lado existe la pérdida de nutrien-
tes. Las hojas de los árboles contienen
nutrientes importantes que se devuelven
al suelo cuando se dejan en el suelo y se
descomponen naturalmente. Cuando se
queman las hojas, estos nutrientes se
pierden y el suelo puede volverse menos
fértil con el tiempo.
Además hay que tener en cuenta los in-
cendios forestales. La quema de hojas

de árboles puede provocar incendios fo-
restales si no se realiza de manera con-
trolada y segura. Los incendios
forestales pueden ser devastadores para
los ecosistemas y la vida silvestre.
De este modo, se recomienda evitar la
quema de hojas de árboles y en su
lugar, reciclarlas o compostarlas para
devolver los nutrientes al suelo de ma-
nera segura y beneficiosa para el am-
biente.  Los árboles sin contaminar.
Depende del tamaño de su jardín y de

Una costumbre para erradicar

Sr. Director:
Se acaba de anunciar que comenzó la
campaña de vacunación contra la gripe y
que ampliaron el rango de edades. Ante
las versiones de si son o no efectivas las
vacunas, quiero expresar algunas consi-
deraciones al respecto.
La Vacuna para la Gripe consiste en pre-
parar al organismo para la generación de
anticuerpos que protegen ante la infec-
ción del virus, que son introducidos a tra-
vés de la Vacuna.
Cabe recordar que la Gripe es una Infec-
ción Respiratoria provocada por el efecto
de diversos virus. Gran parte de la pobla-
ción supera la gripe sin necesidad de tra-
tamiento, pero en ocasiones se puede
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Elizabeth Soria
Verónica Cayo
Domingo Masquijo: licenciado en Adminis-
tración de Empresas
Enriqueta Del Bono
María Soledad De la Torre
Jorge Salvador Abelín 
Marcela Salto
Salvador Gregori Berenguer: presidente
Club Banco Nación San Juan
Cristóbal Sánchez (h)
Rosa Varela Raiden
Alfredo Schiavoni
Aldo Norberto Bonaveri

Leo Marengo comerciante
Lucas Ruiz Manini: abogado
Renzo Andreolli
Luciano Bataller: responsable sector au-
diovisual de Solaura SRL
Ana María Beltrán: médica
Maureen Dorgan: profesora de Actividades
Prácticas
Patricia Moscoloni
Mara Díaz
Liliana Alaniz
Irma Dorgan: contadora
Fernando Arturo Manrique: contador
Francisco Salas
José Fernando Quintero (h)
María Cristina Guerra: psicopedagoga,
profesora de Historia
Máximo Onorio Ocaña: ingeniero
Roberto Leuzzi: ingeniero en Minas
Estefanía Zaguirre Melqui
Marta Delia Molina Collon: docente e in-
vestigadora de la UNSJ

Alfredo Amín
Juan Salvo: arquitecto
Sergio Gurguí: gerente de Relaciones Pú-
blicas de Energía San Juan
María José de la Vega: licenciada en Co-
municación Social
Natalia Allaymé: contadora pública nacio-
nal
Mercedes Rivero Prolongo: actriz, maqui-
lladora profesional
Oscar Cocco: contador
Rosa Romero
Ivana Contrera
Juliana Moyano: repostera
Pedro Antonio Suárez: contador
Silvina Correa
José Antonio Nievas: contador
Sergio Germán Montero Pedrozo
Alejandro Estévez: camarógrafo
Bettina Rodrigo Osorio: profesora de
Nivel Inicial y profesora de Teatro

Mónica Marcela Lucero
David Pastén
Viviana Turchetti Allende: docente
Alejandro Flores: periodista
Mariano Andrés Chiconi 
Stella Maris Moreno: mecánica dental
Gustavo Plana: arquitecto
María Gisela Roselli
Claudia Brizuela
Tristán Yanzón: abogado
Mauricio Tereszko: chef
María Natalia Buenaventura

Emiliano Quintero: cantante
Selva Graciela Martínez: arquitecta
Ignacio Achem: abogado, fiscal de la UFI
CAVIG, músico
Ariel Patruceli: periodista
Paola Costa Castro 
Vanessa Lewylle: docente
Cocucha Videla: empresario gastronómico
Jorge Ariel Silva
Fernando Suárez
Luisa Elsa Rasteiro
Matías Castro
Juan Carlos Gaillez: comerciante
Yolanda Gómez: docente

Eduardo Bracco
Alicia Pérez
Franco Miguel Sánchez Lisci
Ricardo Riveros: locutor
Sandra Muñoz
Sebastián Caruso: periodista
Mauricio Daniel Manrique Costa
Liliana Toda: docente
Hugo Carlos Echegaray: camarista federal
Caren Manrique
Rosalinda Castro
Fabricio Echegaray: licenciado en Informá-
tica
Guillermo Horacio Barrera

Tony Garay: periodista deportivo
Ricardo Zunino: empresario de Turismo ra-
dicado en Barreal. Ex corredor de Fórmula 1
Alicia Rosas
Martín Toledo: técnico en Supercanal
Victoria Merenda: psicopedagoga
Raúl Héctor Segura
Alicia Palacios
Javier Orlando Rodríguez: secretario de
Ambiente y Servicios de la Municipalidad de
la Capital
Mónica Benegas
Ariel Rodríguez
Ana María Martínez: docente
Ricardo Basualdo Mariel: arquitecto

CUMPLEAÑOS

Victoria Merenda:
psicopedagoga

Sebastián 
Caruso: 

periodista

Salvador Gregori
Berenguer: presi-
dente Club Banco
Nación San Juan 

Selva Graciela
Martínez: 
arquitecta

Mariano Andrés
Chiconi 

Maureen Dorgan:
profesora de Acti-
vidades Prácticas

Luciano Bataller:
responsable sec-
tor audiovisual de

Solaura SRL

Mercedes Rivero
Prolongo: actriz

Juan Salvo: 
arquitecto

VIERNES 7 LUNES 10

MARTES 11

MIÉRCOLES 12

SÁBADO 8

DOMINGO 9

JUEVES 13





—¿Cómo cayó la noticia referida
a la suspensión de la ley de al-
quileres?
—Cae mal porque se busca vol-
ver a años atrás, donde se busca
perjudicar a los que menos tie-
nen. Pero el problema no es la ley,
el gobierno debe preocuparse más
por la inflación galopante, por saber
quiénes son los dueños de mu-
chos inmuebles, no por una ley
que de haber estabilidad econó-
mica los valore son aumentarían.

—¿Esta acción beneficia o perju-
dica al inquilino?
—Desde que tenemos esta ley tenés
tres años de contrato, o sea una comi-
sión inmobiliaria menos porque antes la renova-
ción era cada dos años. Ahora quieren ajusta
cada seis meses por un índice inflacionario, el
impacto sería mayor al que tenemos hoy. 

Víctor Bazán – Asociación de Inquilinos

“El problema no es la ley,
es la inflación”
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“No nos sorprendió el rechazo
de la prisión preventiva”

Conrado Suárez Jofré – Abogado
familia Tellechea

—¿Estaba dentro de lo previsto el rechazo
del pedido de prisión preventiva o los sor-
prendió?
—No, no nos sorprendió, fue algo totalmente
lógico y lo consentimos inmediatamente.
Cuando los fiscales plantearon la amplia-
ción de la acusación, ellos dejaron a con-
sideración del tribunal ajustar medidas
coercitivas. Compartimos y consentimos
los fundamentos en este momento.

—¿Se agotó la etapa de testigos
ofrecidos por la querella y la fis-
calía?

—No, para nada, nosotros tenemos
cerca de 250 testigos, el MPF cerca de
100 testigos, si bien a criterio del MPF al
que adhirió el pasado 21 con relación a
la ampliación de acusación, ya hay ele-
mentos para decir que Raúl Telle-
chea no está con vida. 



Dialoguitos telefónicos

—¿Cómo analiza las impugnaciones a
su candidatura?
—Es absolutamente comprensible que
ellos puedan hacerlo. Lo que siempre dije,

tras las instancias que ya atravesa-
mos y en la que la última resultó a
favor de mi candidatura: vamos a
ser muy respetuosos de lo que la
justicia determine.

—¿Son válidos los fundamentos
que expresan para oponerse?
—Estoy seguro, como hombre del

derecho, que ellos no tienen
ningún tipo de fundamentos
legales para hacerlo. Pero
seré respetuoso de la presen-
tación y del resultado. Para

despejar dudas, está bien
que lleguen al máximo tri-
bunal nacional.

“Está bien que lleguen al máximo
tribunal para despejar dudas”

Sergio Uñac – Gobernador y candidato
a la re-reelección
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“La ley Martina no sale
porque quedó en la grieta”

Walberto Allende – Diputado nacional FdT

—¿Qué pasó con la ley Mar-
tina?
—Quedó envuelta en esta
grieta terrible en la Cámara
de Diputados. Tuvimos con-
tadas sesiones el año pa-
sado, ahora es casi
imposible consensuar
cuando hay una serie de
temas como Ley Martina.
Es imposible acordar.

—¿Cómo se llegó a esta si-
tuación?
—Debido a fundamentalistas,
tanto de la oposición como del oficia-
lismo. Esto ha provocado que, a pesar
de estar de acuerdo con los presidentes
de comisión en ese aspecto, ni siquiera
se pueda darle tratamiento.
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“Ya 4 mil jóvenes consiguieron
su primer empleo”

Emilio Baistrocchi – Intendente de la Capital

—¿Cómo surgen estos cursos de capa-
citación que buscan insertar a jóvenes
laboralmente?
—Lo veníamos haciendo con el programa
de Empleo Joven, gracias al cual más de
4.000 jóvenes consiguieron su primer em-
pleo. En este caso es a través de la SE-
CITI que auspicia de manera económica a

la Universidad con diferentes cupos.

—¿Cuál es el objetivo princi-
pal?
—El objetivo es propiciar la ac-
tualización de capacidades y
conocimientos, otorgando
competencias técnicas en
oficios para los mercados lo-
cales de trabajo. Las capaci-
taciones se realizan gracias
al programa CODE (Cono-
cimiento para el desarrollo).

—¿Cómo analiza la habilitación
del Tribunal Electoral en favor
de Uñac?
—Para nosotros el tribunal tiene
un alto grado de sesgo político.
Los miembros del Tribunal Electo-
ral son tres, dos de los cuales
están íntimamente ligados al
oficialismo.

—¿Esperaban otro resul-
tado?
—El resultado de lo presen-
tado no podía ser otro que
el que se ha dado. Hay una sub-
jetividad en la resolución que nos preocupa
mucho y que nos hace pensar que hay que
tener otra instancia superior.

Juan Carlos Gioja – Candidato a intendente
por Rawson y diputado provincial

“El Tribunal Electoral tiene
un sesgo político”
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Nueva campaña
para promocionar vinos

—¿Así que San Juan pone en marcha una cam-
paña de promoción de sus vinos que es nove-
dosa?
—Así se presenta desde el Ministerio de la Produc-
ción, tras haber recibido la propuesta desde la Cá-
mara de Bodegueros, que contrataron a publicistas y
aconsejaron enfocar la publicidad en las zonas de
San Juan asociándolas a vinos de alta gama, bus-
cando crear un impacto en el país y en el exterior.

—¿Qué cambia, según los expertos?
—Se van a destacar las bondades de cada región de
donde salen las uvas, buscando un doble impacto:
promocionar vinos y beneficiar al turismo. 

—¿No habrá caras de famosos asociadas?
—No, ahora la estrategia se trata de un diseño de
imagen de vinos sanjuaninos, donde se habla de
vinos de valle, del producto local, no solo como lo co-
nocemos actualmente, sino que nos remitimos a su
identificación según los valles de los que proviene
cada variedad: el valle de Pedernal, de Calingasta, de
Zonda, también de Ullum, de Tulum, donde tenemos
ofertas vitivinícolas que tienen que ver no solamente
con las características enológicas que puede aportar
cada zona, sino también con la experiencia que
puede vivirse en cada una de ellas, con los respecti-
vos atractivos turísticos y enológicos de cada sector.

Sin periodismo es mejor
—¿Cómo le fue en la inauguración del período de
sesiones ordinarias?
—Quedé muy desagradado por dos motivos. Uno, la
decisión de los responsables de prensa de la Legisla-
tura por no haber permitido la presencia del perio-
dismo en el recinto, ocupando el lugar que nos
corresponde. Dos, el silencio cómplice del periodismo
en general que se dejó maltratar de esta forma. 

—¿Cómo que no dejaron que el periodismo no es-
tuviera en el interior del recinto?
—Es así, los lugares destinados a la prensa se los
dieron a invitados especiales, ilustres desconocidos
que en campaña querían figurar. Además, me da la
impresión de que tampoco querían presencia de pe-
riodistas en el recinto por una conveniencia. El perio-
dista siempre detecta movimientos, gestos, miradas,
caras, hasta observa si alguien bosteza o se duerme,
entonces no querían eso. 

—¿Es cierto que ningún periodista se quejó?
—Es así, todos callados, dejaron pasar una situación
que al cumplirse 40 años de democracia vino a man-
char lo que debe ser una fiesta. De todos modos,
pese a la decisión de impedir el ingreso del perio-
dismo al recinto y al silencio inexplicable del resto de
la prensa, igual se obtuvieron fotos de las que no
quieren que trasciendan. 

SOBREMESA
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En la foto aparece el ministro de Obras Julio Ortiz
Andino bostezando. Esta es una de las imágenes

que prensa de la Legislatura no quería que se difun-
dieran, por eso no se permitió el ingreso del perio-
dismo al recinto el día de la apertura de sesiones

ordinarias. 

Bodequeros locales presentaron al gobernador linea-
mientos de la nueva campaña para promocionar vinos
de alta gama asociados a los paisajes de los lugares

donde se plantan las uvas para elaborarlos. 
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